





# "Tiempo de Arena"

Escribe César Aguilera Muñoz

"Tiempo de Arena" es el título de la novela o crónica-novela escrita por Julio Aldebarán y publicada por la Editorial Universitaria en 1981. De evidente calidad, obtuvo el Primer Lugar en el Concurso "Juegos Literarios Gabriela Mistral" de la Municipalidad de Santiago, en 1980.

Entregaremos, a partir de hoy, estos apuntes, no con el ánimo de regalarles a los lectores la fábula de la narración, sino más bien para estimular su interés por la literatura y, en este caso, por una novela que dice relación con nuestra historia, así de interesante como compleja y, muchas veces, absolutamente desconocida y, por lo mismo, menospreciada. Hecho ésto queríamos proyectado precavientemente en la forma como se nos ha tratado en la mal llamada "Crisis del Carbón".

La novela narra hechos ocurridos en Coronel entre 1914 y 1940, inicios de la Primera y Segunda Guerras mundiales, previa entrega del marco histórico mundial, nacional y local, el narrador nos introduce de brújula en la trama:

Dos marininos alemanes, Wolfgang Klotz y Johan Schmidt, impulsantes del "Nitokris", vapor-combo y de pasajeros, arriban a nuestra bahía justo al estallido de la Primera Guerra, se enamoran de Marta y Lucía, elegantes y hermosas damiselas coronelinas, hijas de don Aníbal Morales y doña Carolina, jefe de Correos y única matrona de la ciudad y de los campamentos mineros alemanes de Puchoco-Schwager y de Lo Rojas, respectivamente.

El Nazario, ante la neutralidad chilena y la sugerencia expresa y perentoria del gobernador de Coronel, debe someterse a la protección y al mcaudo del puerto, previo desmantelamiento de sus instalaciones telegráficas.

A mediados de septiembre, ante la expectación de los coronelinos, mayoritariamente aliadófilos, ingresa a la bahía el acorazado británico "Glasgow", para abastecerse de carbón, cierto de la complicidad del administrador de la Compañía Schwager, en la novela Mr. Górate, nominación peyorativa a todos lucos,



«Un monolito y un ancla ubicados en la Plaza "31 de Mayo" de Coronel, son los mudos recordatorios de los hechos bélicos ocurridos en 1914, frente a la bahía.

mente a los buques sajones, hundiendo al "Good Hope" y al "Monmouth" y avivando temeritamente al "Glasgow".

Se había producido el combate de la isla Santa María, con el que Coronel entraba, sin pensarlo ni quererlo, en los anales de los conflictos bélicos universales. Y en forma casi trágica, ya que el almirante alemán no pudo, por el clima, recoger a los naufragos los que, por cierto, perecieron en el mar.

Klotz, fallece en Coronel en 1918, ante el profundo dolor de Marta. Schmidt es repatriado ese mismo año como prisionero de guerra, pero vuelve dos años después, para desposar por fin a Lucía. Se embarca en distintos mercantes del puerto, hasta culminar su carrera como capitán del "Federico Schwager", de propiedad de la Carbonífera.

Del matrimonio entre Schmidt y Lucía nace Emilio, uno de los protagonistas que crece con y en la novela.

Ahora bien, si el apellido de Schmidt y su hijo es ficticio, ¿cuál es el verdadero? Si nuestra capacidad inquisidora y nuestros informantes no nos engañan, el apellido real de Schmidt es Posset, es

D E S I G N   C O R P O R A T I O N

# **"Tiempo de arena" [artículo] César Aguilera Muñoz.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Aguilera, César

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Tiempo de arena" [artículo] César Aguilera Muñoz.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)